

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## Maura, no!

Repítamelo una vez más: Maura, no.  
El político de la crueldad y de la sangre; el fusilador de Ferrer, Baró, Malet, Hoyos y Clemente García, no.  
Quien deshonró a España haciendo necesaria la intervención del pensamiento europeo, ése no podrá ser jamás nada en España.  
Podrá, como esta tarde, protegido por Alanis, hablar en el teatro Real, con un auditorio reclutado en toda España, en el que, aparte unos cuantos obreros rompuhelgas y unos cuantos jóvenes deslumbrados por una política siniestra, igual que pudieran estarlo por las aventuras de Rocambole, los dramas polifacéticos o el folletín de *El Liberal*, estará compuesto por detentadores de la propiedad, captados res de herencias y caciques repugnantes.  
Pero nada más.

Podrá hacer declaraciones combatiendo al Gobierno, poniéndose al frente de un titulado partido católico, prometer cuanto le venga en gana; pero el pueblo, los españoles honrados, para los que el patíbulo es un artefacto odioso y el fusilamiento un espectáculo inhumano, no tendrá jamás perdón para Maura.

Maura, no. Hoy han llegado de provincias unas docenas de hombres, esperando sea el acto de hoy el resurgimiento de una política que tuvo su culminación en 1909. Pero pierden el viaje. Harán bien, para satisfacción de sus salvajes instintos, en aprovechar cualquier momento para reproducir sucesos como los de Salamanca, Osera, Infesto, Benagabón, Itra... pero nada más. El representante genuino de esta política no será más Gobierno. Y de él serán arrojados sus imitadores.

Que el país anhela una política en la que la razón sea único factor. Maura habla en el Teatro Real; el grito que de todos los españoles sale es éste: ¡Maura, no!

Y no solo es un grito; es el compendio de la voluntad nacional.  
Y ¡ay! de quien le contrarie.

## Labor centralista.

XII

### Paz y concordia.

Era de esperar que aquella tempestad de teatro, presagiada al anunciarse el viaje del Sr. Dato a Barcelona, y preparada entre bastidores de la Mancomunidad y de la Casa del Pueblo, acabara en alabanzas y concordias. Ni ensayado habría salido mejor.

Qué a punto, en el prólogo de la comedia, se acercaron a las candelillas: el borracho, para recitar en alta voz sus íntimos pensamientos, y la impudica hetaira, para enseñar sus vergüenzas. Porque éste fué el argumento hábilmente expresado por unos y otros: impudicia y borrachera. Impudicia, en los que hicieron el papel de timoratos; en los agarrados como lapas al período constructivo, al «soberbio edificio de paz edificad con santa insistencia». Y borrachera, en los que, fingiéndose con maravillosa propiedad más ansiosos, más impacientes de alcanzar el negocio de la zona neutral, antes de ser beligeras, y el de las aguas, antes de evaporarse, quisieron—fingieron querer—aprovechar el tal viaje del gran especialista vaselina para recordarle, como un privilegio exclusivo, la independencia económica, y como un legítimo *gaudeamus*, lo otro.

Impudicia en los camastrones. Y borrachera en los que, aprovechando un momento que creyeron propio, porque la ocasión la pirata calva, infundieron en sus huesos—fingieron infundir—, con tantos arrebatos de impaciencia, la nefanda imposición, con disfraz, claro es, de rebeldía.

Qué bien salió todo! No pudo caracterizarse mejor, por unos, el jocosos papel del curda charlatán y franco, y por otros, el de la hetaira deshonesto, pedigrifea y melosa.

Pero unos y otros, los que bien definieron su «sentido práctico», y los que mal empujaron y peor encaminaron sus im-

pacencias, y los pantagruélicos contrastistas de la tranquilidad, todos ellos afeados a sus trece, antes y después de la comedia para la zona neutral—Sedó, Vidal y Rivas—; para la tempestad—Cambó-Lerroux—en un vaso de agua de Dos Rius.

No sabemos decirlo de otra manera. Nos creíamos encubridores de tanto compadrazgo y granjería, si hablásemos con miramientos. No sabemos ni queremos tenerlos cuando, como por ejemplo, un Junoy, que hace regionalismo al alimón con los citados, se dice, en un banquete de vanidad, adversario de Dato para, a renglón seguido, ungirle «precursor en la obra de redención del proletariado».

Si, unos y otros, en sus trece para eso; para el limosneo o la ayuda asalariada al Poder central, ya avizor de que las impacencias verdad echen a rodar los ensueños o las máculas de un «período constructivo» que no tendrá término. Y que si lo tuviera por el camino de las transacciones privilegiadas, sería el integral principado un absurdo político y un enorme inconveniente económico para la región privilegiada.

Unos y otros, para ese limosneo o esa ayuda sordida; unos y otros para lo que los de la «Lliga» han llamado transacciones, y compenetraciones de vicepresidente de la Diputación de Barcelona, y complacencias, el también regionalista presidente de la Diputación de Logroño;

y culpabilidades, un indiscutible aragonés de la Asociación de Labradores de Zaragoza.

Y todo eso, error o codicia irremediables?... Después de todo, alegrémonos del buen fin de la comedia. Y felicitemos de los anodinos *speaks* del circunspecto sociólogo, más, muchísimo más, que de las declaraciones temerarias hechas por el político audaz desde nuestro archipiélago mediterráneo, acaso imprudentes en demasía y acaso funestas.

Preferible la comedia. Pidamos comedia y no tragedia que, en el mejor caso, nos desangra más y, en el peor caso, nos desintegre, nos suprima.

Comedia a todo pasto, ya que a la realidad no separamos ir, no tengamos villadía y patriotismo para ir. Y si quiera se les siga hablando de transacciones a los primates del centralismo ruinoso. Y si quiera a un jefe del Gobierno se le diga como un favor, como perdonándole la vida: «ya que no protestamos arduamente», seámos permitido censurar el «cerrojazo».

Y si quiera, en fin, el diario independiente de más autoridad en Cataluña tenga que repetir que están bien las concesiones que satisfagan las aspiraciones de la región; pero «que no parezcan otorgadas a guisa de soborno para que hagamos la vista gorda sobre todo lo demás, convirtiéndonos en encubridores de lo que hubimos denunciado».

Eduardo SAAVEDRA

## Julio Guesde, ministro.

### Ministerio sin cartera.—La participación de Guesde.—La guerra. ¿aproximará el triunfo del Socialismo?

Un socialista italiano, Alfredo Talamini, residente en París, ha visitado a Guesde, como otra vez visitó a Sembat, deseoso de recibir impresiones de los ministros socialistas. Del *Avanti!*, donde se ha publicado, traducimos el artículo de Talamini, en que refiere su entrevista con el ministro sin cartera Guesde.

«Ministro sin cartera! Pero Guesde no la necesita. Está convencido, convencidísimo, de no haber contravenido su *dogma*, irreduciblemente hostil a la colaboración de clases. Para el vale también la explicación dada por Marcelo Sombat acerca de su presencia en el ministerio. Guesde, el diputado por Roubaix, no desempeña ninguna gestión determinada, no ejerce la más insignificante gestión que tenga apariencia de poder personal.

Puede, pues, cómodamente considerarse el mandatario, el representante de un Partido dentro del Gobierno, y, precisamente, en momentos en que el Gobierno es, por la forzosa irregularidad del funcionamiento parlamentario, la única representación del país. La voz de Guesde es, más que otra cosa, consultiva. Es uno de los responsables de la acción general del Gabinete, porque le otorga el solidario auxilio de su autoridad socialista.

El secretario particular, Carlos Dumas, ex diputado socialista, me decía: «Esto podría llamarse ministerio de la opinión pública. Fuera de su participación continua y regular en las deliberaciones del Consejo de ministros y de las misiones especiales de su competencia particular, puede decirse que la labor de Guesde consiste en escuchar la voz del país; el despachar la correspondencia que llega no es una sinecura, verdaderamente.»

En este ambiente de laboriosidad, Guesde parece renacer. Hace años que estaba enfermo; frecuentaba poco la Cámara y no podía asistir a muchos Congresos obreros. Buena parte del año la pasaba en el clima de Argelia. En los días de paz, Guesde se consumía luchando contra los achaques del cuerpo. Hoy, un milagro de la voluntad le mantiene firme y erguido. Sébase, porque lo ha dicho desde el principio y lo ha repetido categóricamente con motivo del Congreso de Londres, que considera sostener, con esta guerra, una batalla en favor del Socialismo. Cree que la victoria de la Triple Intelligencia dará al problema de las nacionalidades la solución equitativa y definitiva que es condición primordial para la constitución de los Estados Unidos de Europa... y del mundo.

Por otra parte, en el Ministerio es un soldado. Siempre profesó la opinión de

que los socialistas deben defender su país. Para él, la guerra que habrá de oponerse a la guerra, era la acción encaminada a implantar el Socialismo.

Antes del triunfo de la revolución, antes de ser instaurado el colectivismo, no podía esperarse suprimir de la tierra la violencia. La guerra, enfermedad esporádica del capitalismo, no puede ser suprimida sino con el capitalismo.

Por eso en su espíritu, inclinado al fatalismo, existía una aversión, una antipatía contra el antimilitarismo como acción preponderante, considerada como finalidad. La antigua teoría herveística de la insurrección y de la huelga general contra la guerra le había parecido una desviación deplorable.

En Copenhague se le vió contrario, ardentemente opuesto, a la moción de Vaillant y Keir Hardie, y en Viena le habríamos vuelto a encontrar irreducible, si el Congreso Internacional se hubiera celebrado. Su doctrina en esta cuestión resumió en la declaración que me ha hecho.

«Como los consejos sobre la huelga serían aceptados en las naciones donde la clase obrera es más consciente, y rechazados en los demás, las democracias quedarían en estado de inferioridad ante las organizaciones feudales y autocráticas.»

Prácticamente, la actitud de Guesde se basaba en la convicción de que jamás los socialistas alemanes habrían adoptado y seguido las ideas de la moción Vaillant-Keir Hardie. Cuando, en julio último, el Congreso nacional de París examinó la cuestión a fondo, se le vió erguirse en su banco, pálido, deshecho, estremecido. Su alta figura descarnada, la cabeza de benedictino, el gesto violentamente trágico, la voz quebrada por acentos de ira, produjeron en los oyentes una impresión profunda y hasta en las filas de los adversarios despertaban una admiración involuntaria, inenovable.

—¡Nunca!—exclamaba.— ¡Nunca la Democracia Socialista alemana aceptará vuestra moción! ¡Nunca, nunca, nunca! Y vosotros no podéis aprobarla.

En su actitud, en su acento, había algo trágico y grandioso.

Parecía que en aquella hora y con aquellas frases quisiera hacer su testamento político.

Hay más aún. El diputado por Roubaix está convencido de que la guerra apresurará el advenimiento del Socialismo. ¿Cómo? Muy naturalmente: triturando entre los engranajes de la crisis económica al pequeño comercio y a las clases medias en general, precipitando, por consiguiente, la hora fatal prevista por Marx en que se hallarán frente a frente, en el supremo contraste, el puñado de

capitalistas y el innumerable proletariado.

En Guesde, el dogmatismo es una forma de ese idealismo exagerado que le detuvo siempre al borde de la vida práctica.

Recordemos una anécdota típica suya. Cruzaba Guesde los Campos Elíseos a la hora del crepúsculo, cuando el paseo maravilloso solía animarse con los espléndidos carruajes donde brillaban sonrientes las más famosas elegancias. Un amigo le dijo:

—Usted debe sentir una gran indignación al ver estos trenes lujosos que parecen insultar a la miseria proletaria.

—No—respondió el que hoy es ministro—. Yo me paseo en los carruajes de la sociedad futura.—Alfredo TALAMINI

### Las peticiones de los mineros de Asturias

#### El mitin de Sama.

SAMA DE LANGREO.—Se celebró el mitin organizado por el Comité ejecutivo del Sindicato Minero, en Sama.

A pesar de la pertinaz lluvia que cayó durante el mitin, el número de concurrentes era grandísimo, pues el entusiasmo y firme convicción que tienen los mineros de lo justo, equitativo y fundamentado de las peticiones a la clase patronal, consideran los obreros que es un factor importantísimo para el triunfo de las peticiones, aunque los patronos y el Gobierno pretendan, como tienen por costumbre, y sobre todo el Gobierno, quitar importancia al clamoreo nacional.

Los argumentos de los gobernantes no pueden afianzarse en ninguna base sólida sus declaraciones, completamente vagas y ridículas. Las declaraciones de los ministros considerando la situación de España en un estado que no es alarmante, estas peregrinas y gratuitas informaciones que se hacen para el público, no tienen cabida sino en los estómagos agradecidos de los que están protegidos por los mismos Gobiernos y los que explotan de una manera inhumana a la clase trabajadora.

En el corazón del pueblo, que vive en plena privación de lo indispensable para poder alimentarse medianamente, late el deseo justo y legítimo de luchar contra los que monopolizan todos los medios de vida, dejando relegado al olvido al pueblo que trabaja y produce. ¡No! Los discursos y notas oficiales del Gobierno están en contradicción absoluta con la precaria y miserable situación del pueblo bajo. Hombres de Gobierno que mientras así no pueden ofrecer ninguna confianza al pueblo sano.

Los compañeros Manuel Alvarez, Manuel Llaneza e Isidoro Acevedo han demostrado en el mitin, con claridad diáfana, que los obreros tienen bien justificadas en esta ocasión sus peticiones, pues todos los artículos indispensables para la clase obrera han experimentado un aumento muy exorbitante, detallado en mi correspondencia anterior. Como esto está bien claro y no pueden desmentirlo todos los políticos habidos y por haber, Llaneza ha demostrado el aumento de precio en los carbones, y, por lo tanto, la opinión pública, que piensa imparcialmente las cosas, ve con agrado la reclamación de los mineros.

Algunos patronos dicen que los transportes del carbón les cuestan mucho, pues los fletes por mar, según ellos, son en muchas casas de 30 pesetas por tonelada, y por ferrocarril también están muy elevados.

Podrán ser o no ser ciertas las afirmaciones de los patronos, pero si lo son, desplieguen toda su actividad contra el Gobierno que concede subvenciones a las Empresas navieras, para que sus barcos hagan el transporte de los productos del interior, no dedicándose, después de recibir la subvención del Estado, a transportar otros productos para el teatro de la guerra.

En lo que afecta a los ferrocarriles, los ministros son Consejeros y abogados de los Consejos de Administración, de todos los negocios de Sociedades anónimas que proporcionan muchos millones a los accionistas y Consejeros; y la rebaja de las tarifas de los ferrocarriles tenderá a la merma de los ingresos en las cajas de caudales; el Gobierno, interesado directa e indirectamente en los negocios, no modifica en sentido de merma las tarifas.

Todos los Gobiernos no pueden traer más que lo que conviene a los intereses de la clase capitalista; capitalistas son también los patronos, y todas las ganancias van a parar a sus bolsillos. En resumen: quienes sufren todas las vejaciones son los trabajadores, que tienen que defenderse, pues los capitalistas ya tienen quien les defienda.—Cebalga.

## EL 1.º DE MAYO

En Corrales de Zamora el Centro Obrero está haciendo preparativos para la velada del día 30, en que se pondrá en escena *Juan José*, cantará varios himnos el Orfeón Socialista y pronunciará una conferencia un compañero de Madrid.

El día 1.º de mayo se celebrará una manifestación y se dará un mitin en el paseo de la Avenida, tomando parte en él compañeros de Madrid.

—En Ciudad Real la Unión Obrera proyecta, para celebrar el 1.º de mayo, una jira campestre al mismo sitio donde el día 10 del actual inauguró su bandera la Sociedad de Panaderos.

LAS CARRERAS.—Las entidades que componen la Casa del Pueblo preparan a celebrar la Fiesta del Trabajo con mayor solemnidad que en años anteriores.

Se repartirá un manifiesto en que se incluirán las peticiones que se dirigen al Gobierno y se explicarán por qué los trabajadores desisten este año de jiras y bailes.

La víspera del día 1.º se celebrará una velada teatral en la que el Grupo Artístico pondrá en escena los dramas *Voluntad* y *El desdicho*.

El 1.º de mayo se celebrará una manifestación que recorrerá las calles de Las Carreras y Pucheta, terminando el acto con un mitin, en el que tomarán parte, entre otros oradores de la localidad, un compañero de Bilbao y otro de Sopuerta.

La Comisión organizadora la componen los compañeros A. Obregón, A. Fernández y Gabriel Pérez.—C.

## Lo del pavimento.

La *Gaceta* de ayer publicó una extensa real orden del ministerio de Fomento, en la que se dispone lo que sigue:

«Vista el real orden del ministerio de Hacienda de 16 del corriente, en la que se deniega la forma de pago propuesta por Mr. Pearson en el escrito presentado en su nombre por los Sres. García Gueta y Ribera, fecha 15 de marzo próximo pasado, y teniendo además en consideración el escrito posterior, firmado por mister Pearson, en el que renuncia a su adjudicación dado caso de no ser admitida la operación financiera que propuso para el pago de obras; en sustitución de la forma determinada por las reales órdenes de 15 y 27 de enero próximo pasado.

Su majestad el rey (q. D. g.) se ha servido disponer que se declare desierto el concurso de mejora de los pavimentos de Madrid en la parte de estas obras que fué adjudicada por las reales órdenes de 15 y 27 de enero próximo pasado a Mr. Clive E. Pearson, autorizando al ministro de Fomento para que, de acuerdo con el Consejo de ministros, proponga lo que estime procedente para la ejecución de esta parte de obra.»

De palabra manifestó el ministro de Fomento a los periodistas que anteañoche había preparado la escritura de contrato con la Casa Miró, por la que se otorga a ésta la parte de las obras que le ha correspondido en el concurso de la pavimentación de Madrid.

Con el objeto de que las obras que había de realizar la Casa inglesa de mister Pearson puedan acometerse inmediatamente, manifestó que había estudiado una fórmula que someterá al Consejo de ministros, seguramente al de esta tarde.

## LA POLITICA

El jefe del Gobierno manifestó esta mañana a los periodistas que había leído el discurso de Romanones, que le parecía muy bien inspirado. Respecto a la orientación internacional, dijo que había recogido como del partido liberal, no correspondiéndole a él decir nada.

Añadió que se congratulaba de que existieran corrientes de unión entre los distintos grupos liberales, y terminó diciendo:

—Puede que D. Melquiades Alvarez recoja algunas manifestaciones de Romanones en el mitin de Granada.

Lo que quiere decir que todo está convenientemente ensayado.

—Una Comisión de inspectores de primera enseñanza visitó al ministro de la Gobernación para pedirle les conceda franquicia postal.

Sánchez Guerra les expuso las dificultades que esto ofrece, por que todos los que ejercen determinadas funciones hacen la misma petición, hasta el extremo de que los ridículos exploradores la han hecho.

VIDA OBRERA

Las colonias del Alto Llobregat. El río Llobregat, a partir de Calzanas (dos kilómetros por abajo de Sallent), está enclavado entre dos montañas; al lado derecho, por arriba, hay una infinidad, y al izquierdo están los pueblos y las colonias; pasa también la carretera del Estado, que va de Manresa a Berga, y el tren de vía estrecha que va de Manresa a Guardiola.

ted lo tenga leído; no es posible, no puede ser, que este periódico lo lea ningún trabajador de este pueblo. —Precisamente, para que lo lean los trabajadores es por lo que lo dejo por encima de las mesas — contestó nuestro amigo.

LA GUERRA

En Occidente. En Bélgica, al sudeste de Ipres, las fuerzas británicas se han apoderado de una altura, desde la cual los alemanes dominaban su línea, y después de rechazar furiosos los contraataques que aquellos realizaron para recuperar tan ventajosa posición, los ingleses se atrincheraron sólidamente en ella.

La pelotilla intervino para disolver las manifestaciones a sablazos. El gobernador ha pedido refuerzos. —El ex presidente del Consejo de Grecia, Sr. Venizelos, ha llegado a Aljandria, donde la población le ha hecho un gran recibimiento como manifestación de simpatía.

La campaña de la Federación DE ALBAÑILES En Gastejón. CASTEJÓN (Navarra). —En la noche del día 14 del actual tuvo efecto un mitin en el teatro Liceo, de esta localidad, organizado por la Junta directiva de la Cooperativa, al que asistieron entre hombres y mujeres más de 2.000.

COASAS

Tiranuelo y abusón. Un amigo, hombre que se entera antes que nadie, no sé por qué causas, de todas las porquerías que realizan los políticos españoles y no españoles, me dijo ayer:

NOTICIAS VARIAS

La Gaceta del Pueblo, hablando de los preparativos militares de Austria contra Italia, dice que el Gobierno austriaco, para impedir una invasión violenta por las fuerzas italianas, aprovechará el sistema de inundaciones en Trentino.

NOTICIAS DIVERSAS

Muerte misteriosa. VALLEADOLID. —Entre los vecinos de la barriada de Santa Clara hay gran revuelo con motivo del entierro del joven Raimundo Pereda, fallecido en el hospital.

Partido Socialista

Subcomité Socialista de San Salvador del Valle. El día 22 del actual, a las ocho y media de la noche, se reunirá esta colectividad en asamblea ordinaria en su domicilio social. —El Comité.

SE JUEGA

En Vigo. Según leemos en nuestro querido colega Solidaridad, de Vigo, después de cierto tiempo, durante el cual parece ser que no se jugaba allí, vuelve a practicarse este juego en algún Circulo recreativo. Y dice:

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

El alcalde ante el problema del hambre... Seguimos con atención, con la atención que debiera merecer de todos el problema del hambre en Madrid, y el juego que ayer denunciábamos de las autoridades con los obreros parados.

Continúa lo mismo. Hoy se ha dado trabajo a otros 50 obreros para las obras del Oeste. Pero, en esta ocasión, como ayer, como siempre, esto se ha hecho favoreciendo al alcaide al contratista, de acuerdo con el mirando por los intereses de él y no por la solución de la crisis.

A los obreros a quienes se manda a que los contratistas den trabajo se les hace firmar una papeleta de donde se les dan las condiciones de explotación que se les somete y dan todas las ventajas y cómo no! al contratista favorecido.

Además, se obliga a todos los obreros a un reconocimiento médico, tan estrecho como, en realidad, sólo sirve para que sea admitido el que caprichosamente quiera el contratista, amo y señor.

Como si, en estas circunstancias, hubieran de haber, de extenuación, de sufrimientos permanentes, hubiera apenas uno solo de los obreros parados que esté en buenas condiciones de salud...

El inspector a quien ayer nos referíamos continúa con sus grosserías para los obreros.

Como uno de ellos, amigo nuestro, le presentamos ayer un tomo de la Ley Municipal para hacerle ver que no se cumplía, le contestó:

—¿Usted compra eso?... ¿Le sirve para comer?...

Volvemos a insistir en que el Sr. Prast, al frente de la alcaldía, está constituyendo ya una vergüenza, un verdadero escándalo para el pueblo de Madrid.

Desde el desprecio pasivo hasta el desprecio activo (vulgo, puntapié).

Ojo con los tahoneros. Tenemos noticias de que la Sociedad de Obreros panaderos candelistas de Madrid, compuesta de 2.084 asociados, se ha dirigido al gobernador civil de la provincia y al jefe superior de Policía, manifestando que los fabricantes de pan pretenden crear un conflicto (que quizás sea no por y para lo que ellos manifiestan, sino para con él tener pretexto para encarecer el pan en Madrid, arrojando quemadas cuadrillas a la calle, es decir, planteando un jaeat en determinadas fábricas a los obreros de dicha Sociedad, y sustituirlos por panaderos no asociados.

Como esto reviste más gravedad de lo que nos pudiéramos imaginar, llamamos la atención de las autoridades antes de que estalle el conflicto, que de sobrepasar sería grande, pues los obreros no se resignarán cuando de razón están sobrados, y responderían a esta provocación.

¿Su qué fundamentan los obreros la queja que contra los fabricantes dan? En que no se reúne un Jurado mixto de obreros y patronos para solucionar e interpretar todas las cuestiones relacionadas con el contrato de trabajo que puedan surgir.

Ante el gobernador de la provincia se han hecho múltiples reclamaciones en este sentido, sin conseguir nada de lo reclamado, a pesar de que el gobernador lo recomendara a los fabricantes.

Según tenemos entendido, lo que reclamaban y han reclamado son cien jornales diarios, que, según el determinado contrato establece, están usurpando los fabricantes a los obreros, para, de esta forma, y arrojando algunas cuadrillas a la calle, sustituyéndolas por esquirolas, la Sociedad obrera declare la huelga, cosa que es necesario evitarlo a todo trance, saliendo, con tiempo, al paso de esas bajas maquinaciones.

Adquisición de trigo. La Hacienda ha adquirido un cargamento de 3.500 toneladas de trigo extranjero, que será desembarcado en Alicante, donde ya está cedida la mayor parte a los harineros.

La pérdida sobrante quedará en depósito para satisfacer la demanda que se haga de otras poblaciones.

En Barcelona hay un stock de trigo de 40.000 toneladas, entre las fábricas y los molinos, y aún desean comprar más para tener harina disponible, no sólo con objeto de atender a su clientela del litoral, sino también a fin de satisfacer la demanda que se hace de Canarias, Ceuta y Melilla, cuyos territorios se nutrían antes de harinas extranjeras, y ahora acuden al mercado nacional.

Lo extraño es que, a pesar de estas noticias oficiales de Hacienda, el pan aumentado de precio. A no ser que todas estas adquisiciones las realice la Hacienda a beneficio de los acaparadores.

Que, aunque no sea este el propósito, es lo que resulta.

El nitrato de sosa. El Gobierno británico comunica que, por la disminución de las existencias de nitrato de sosa en la Gran Bretaña, se ve en la imposibilidad de seguir autorizando su exportación, prometiendo informar en cuanto sea posible modifica esta restricción.

El embajador español participa que han

sido también concedidas todas las autorizaciones para la exportación del aceite de ballena.

El calvario de los señores madrileños. Los trabajadores madrileños, que desde hace varios días están haciendo gestiones para que les den ocupación, volvieron esta tarde al ministerio de la Gobernación, a quien expusieron nuevamente su situación lamentable, encareciéndole resuelva la situación antes de que el hambre entre como factor determinante.

Sánchez Guerra les repitió los ofrecimientos y buenas palabras de días anteriores.

Consejo de ministros.

A la hora de cerrar nuestra edición se reúnen los ministros en Consejo. Este será preparatorio del de mañana en Palacio.

Aparte de otros asuntos, esperarán los ministros el resultado de la conferencia de Maura, para formar criterio acerca de lo que diga el hombre de 1909, y expresarle mañana a D. Alfonso.

Aparte de otros expedientes, se ocuparán del de la Hidráulica Santillana y pavimentación de Madrid.

Los feudos del caciquismo.

A qué concejales se repone, y quiénes no. ZALAMEA. — Con asistencia de una mayoría de concejales, el Sr. Bautista Lancha abrió la sesión para dar a conocer a los reunidos el contenido de un oficio del gobernador, Sr. Ribadulla, en el que ordena este modelo de autoridad sea repuesto en su cargo el edil Miguel Rodríguez Oliva (intimo de la Compañía), que fue procesado por ciertas inmoralidades con unos niños que trabajaban a sus órdenes en el departamento del «Lago», donde dicho señor ejerce el cargo de capitán; y en cambio, los tres concejales socialistas suspendidos por supuesto delito de atentado y desacato, y absueltos por el tribunal de Derecho, en enero del presente año; todavía es la hora en que siguen sin posesionarse del cargo para que les nombra el pueblo.

Con esta serie de atentados al derecho ciudadano, es como pueden explicarse los sucesos ocurridos en Benagalbón, Cullera, Chelicer y otros muchos puntos, resultantes de la desaprensiva conducta de los caciques que, validos del amparo que les ofrecen los gobernantes, no reparan en ningún atropello.

Esta tenacidad en no conceder un derecho que consta en las leyes constitucionales del país, está demostrada en la desastrosa administración municipal de este Ayuntamiento.

El encargado de llevarla, Sr. Bautista Lancha, con graves perjuicios de la moral de este vecindario, consiente a una tanda de niños de esos que se dedican al comercio de mujeres «non santas», a cambio de que en días de elecciones se presten a defender los chanchullos y porquerías que contra la voluntad del pueblo se realizan.

El Sr. Bautista Lancha (médico de la Compañía y traidor de su pueblo allá por los años de 1888), para sostener su política de inmoralidad, subvencionó a los que él llama deudados y parientes con 50.000 pesetas anuales, y además a otros les concede la merced de que no abonen un céntimo a las cajas municipales, siendo acreedor el Ayuntamiento sobre éstos por valor de 10 ó 12.000 duros, figurando algunos de ellos indirectamente en la administración de sus intereses.

Como ven los Sres. Dato, Sánchez Guerra y nuestro simpático y querido Ribadulla, este es el móvil que impulsa a no posesionar a los tres concejales socialistas, a pesar de haber comunicado el gobernador a Sánchez Guerra que estaban actuando como tales. — Corresponsal.

Las Juventudes Socialistas. Juventud Socialista Madrileña. Mañana jueves, a las nueve de la noche, se reunirá el Comité de la Juventud Socialista.

Se ruega a los que en la última junta fueron elegidos para desempeñar los cargos vacantes, acudan a tomar posesión de los mismos.

Las rentas del obrero. Dos peceros graves. En la construcción de un pozo de la finca número 7 de la calle de Miguel Angel trabajaban los obreros José Menéndez Gastuche, de cuarenta y dos años, y Cándido Hernández Calvo, de cuarenta y nueve.

De improviso, y sin que aquellos obreros pudieran eludir el peligro, sobrevino un hundimiento y ambos jornaleros fueron alcanzados por las tierras desprendidas.

Los compañeros, al darse cuenta del suceso, acudieron en su auxilio, extrayéndoles de debajo de las tierras y llevándolos a la Casa de Socorro.

José sufrió numerosas contusiones y erosiones, conmoción visceral y la fractura de la rodilla izquierda. Ingresó en el hospital.

Cándido sufrió la fractura de la cuarta costilla izquierda. Pasó a su domicilio, calle de Manuella, núm. 2.

Las lesiones de ambos son de carácter grave.

En la aalle del Mesón de Paredes, el

cochero Wenceslao Iribar Muñoz, de treinta y seis años, sufrió lesiones en la mano derecha al serle cogida por una rueda del coche que guiaba.

Asfixiado en una mina. OVIEDO. — Manuel Gutiérrez, que trabajaba en un pozo interior de las minas del Asentadero, propiedad de la Compañía Carbones Asturianos, ha muerto asfixiado.

Desgracias en el mar. SAN SEBASTIAN. — Una barca tripulada por Juan Zalacain, su hijo y un sobrino naufragó en el río Oria, ahogándose Juan. El hijo y el sobrino se salvaron, quedando agarrados al alambre que cruza el río.

—En las foeces del monte Igueldo cogía lampernas un joven de diez y ocho años, cayéndose al agua y pereciendo ahogado.

Propaganda societaria y socialista.

Mitín socialista. FUENTE LA HIGUERA. — Se ha celebrado en esta localidad un mitín, organizado por la Juventud Socialista.

Hablaron D. Celedonio Sanz, de esta localidad, y los compañeros de Almansa Antonio Oliver y Miguel A. García.

Sanz leyó unas cuartillas con el tema «Libertad de pensamiento».

A continuación Oliver y García expusieron a los obreros las ventajas innumeras que reporta la asociación, poniendo ejemplos diversos con el objeto de convencer a los trabajadores de este pueblo valenciano, que tantos obstáculos han encontrado en el desenvolvimiento de su organización durante el año de continuo batallar que se lleva.

La concurrencia quedó muy satisfecha de la campaña de nuestros compañeros.

El local estaba atestado de público, predominando las mujeres. La calle, imposibilitada de transitar por el numeroso gentío que desaba oír a los oradores. Estos tuvieron que hablar en la tribuna que se colocó cerca de los balcones, con el objeto de que les oyesen todos.

Reina una animación grandísima. Trabajadores de Fuente la Higuera, a luchar por nuestra emancipación! — Corresponsal.

La propaganda por el arte. SAN SALVADOR DEL VALLE. — El día 17 del actual, por la noche, en el salón teatro de Padró, de Ortuella, hizo su primera representación el Grupo Artístico Socialista de San Salvador del Valle, poniendo en escena el drama en tres actos «La casa de todos» y el juguete cómico «¡Me conviene esta mujer!».

Antes de comenzar la representación, dirigió la palabra al público el compañero V. Mate, que presentó al Grupo, haciendo también algunas consideraciones sobre el propósito que guía a éste.

Se hizo una rifa de un cuadro con una alegoría del trabajo, con el objeto de allegar recursos para la Juventud Socialista de esta localidad, que es la que ha organizado la velada y a cuya iniciativa se debe la constitución del Grupo Artístico.

Está ha demostrado en su primera representación cualidades que, continuando con entusiasmo, hacen esperar que pueda llegar a ser un Cuadro Artístico de los mejores.

¡Lástima que no dispongamos de un local para dar representaciones en la localidad, pues con él se ganaría la cultura de este pueblo! — M. Ojeda.

Mitín de controversia. LAS CABEZAS DE SAN JUAN. — En este pueblo tendrá lugar el 22 del presente un mitín de controversia, al cual están invitados Sánchez Rosa y Egoheaga.

Además tomarán parte muchas representaciones de las provincias de Cádiz y Sevilla.

El acto será de gran importancia. Existe un entusiasmo enorme. — C.

Anticlericalismo en acción. El día 23 del actual contraerán matrimonio civil, a las once de la mañana, en el Juzgado municipal del distrito del Hospital, Esgrima, 2, los compañeros Amador Miguez, afiliado a la Agrupación Socialista y secretario de la Sociedad de Zapateros, y la compañera Francisca de Diego, de la misma Sociedad.

Les deseamos muchas felicidades.

El día 16 del proximo pasado ha sido inscrita en el Registro civil una hermosa niña, hija de nuestros queridos compañeros Gerardo Donat y Concepción Casas, habiéndosele librado del consabido chapuzón bautismal.

A pesar de no cumplir con los preceptos divinos, siguen madre e hija en perfecto estado de salud.

En Villena ha sido inscrito civilmente un hijo de nuestros correligionarios Francisco Avellán y Teresa Domene, que hace el número cuatro de los que, hasta ahora, han librado de remojones beatíficos.

También en Villena, el concejal socialista Antonio López Hernández ha inscrito en el registro civil un hijo suyo.

En Málaga falleció un hijo del compañero Evaristo Navarrete, a los tres años de edad.

Las Federaciones.

La de obreros alpargateros y oficios anejos de España. Sesión del 8 de abril. — Asisten Serrano, Barceló, García, Esclápez, García Ferrero y Torres.

Abona cuotas, Cervera, marzo y abril. Se despacha la siguiente correspondencia:

De la Federación del Arte Textil y Fabril invitando al ingreso de esta Federación en aquella. Se acuerda contestar en sentido negativo.

De la Sección de Zapateros de Burgos informando al Comité sobre la importancia de la industria alpargatera en aquel punto y coste de la mano de obra. Se acuerda darse por enterado el Comité y continuar las gestiones que a este propósito piensa llevar a cabo.

Se aprobó la gestión de los delegados en la excursión de propaganda. Se acuerda adherirse a la fiesta de 1.º de mayo y nombrar delegado al compañero José García Ferrero.

La Tipográfica. Sesión del 14 de abril de 1915. — Asisten Pascual, Del Valle, Montejo y Tarrero. Rives excusa su asistencia.

Abonan cuotas: Madrid (fotografadores), enero a marzo; Burgos, enero a marzo; El Ferrol, marzo y abril; Vigo, enero a marzo; Badajoz, marzo y abril; Bilbao, enero a marzo; y Tarragona, enero a marzo.

La Sección de Lugo anuncia el envío de cuotas, cuyo importe no se ha recibido. Se da cuenta de las siguientes comunicaciones:

De la Sección de Badajoz informando de lo relacionado con un asunto que afecta a la composición mecánica en un diario de dicha población.

De Vigo, dando cuenta del estado por que atraviesa aquella Sección a causa de la crisis de trabajo.

De la Sección de Fotografadores, de Madrid, participando su acuerdo de cesar baja en la Federación, alegando para ello circunstancias especialísimas.

Del Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo, interrogando respecto a cantidades remitidas al Sindicato Minero de Río-tinto.

Otra del mismo Consejo, relacionada con la elección de vocales para el Tribunal Industrial.

De la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», invitando a una velada conmemorativa de aniversario de su fundación y la inauguración de su bandera.

Obreros organizados! Aprovechad la Manifestación del 1.º de mayo para procurar recursos a EL SOCIALISTA, que es vuestro diario, y aumentar el número de sus lectores.

Asociación Artístico-Socialista. La Sección orfeón se reunirá el jueves, 22 del corriente, a las nueve de la noche, en su domicilio social, Casa del Pueblo, para discutir el reglamento.

Asociación de Obreros Litógrafos. Esta Asociación se reunirá en junta general los días 23, 24 y 25, a las ocho y media de la noche, en el salón pequeño de su domicilio social, Piamonte, 2, para tratar el orden del día acostumbrado y proceder a la elección de los cargos de vicecontador y vocales 2.º y 3.º.

Terminada la junta ordinaria, se constituirá la asamblea en sesión extraordinaria para discutir las siguientes proposiciones, presentadas por la Junta directiva al reglamento de indemnizaciones: Artículo 1.º (adicional modificando)...

Art. 4.º (adicional)... más que en caso de retiro.

Art. 10. (adicional): El asociado que pague cuota de 25 céntimos será indemnizado con una peseta diaria, en las mismas condiciones que las señaladas en los párrafos anteriores de este artículo y siguientes.

Art. 14. (adicional): ... estando estos mismos compañeros obligados a comunicar por escrito a la Junta directiva la fecha en que el compañero enfermo reanuda el trabajo.

Art. 18. (modificar): Las indemnizaciones consignadas en este capítulo se adquieren.

Art. 21. (consignar): De 50 céntimos. De la indemnización por retiro. Artículo... Llevando en la Asociación veinticinco años, por lo menos, contados desde el año 1910, y teniendo como mínimo cincuenta y cinco años de edad, el asociado tendrá derecho a una pensión vitalicia de 50 pesetas mensuales, aunque cuente con otros medios de vida fuera de la litografía.

Art. ... Para disfrutar de este derecho es preciso que el asociado se retire del ejercicio de la profesión en cualquiera de sus formas, y si volviese a ejercer alguna de ellas, sea el cargo que fuere, se le suspenderá el pago de la pensión mientras trabaje.

Art. ... Estos pensionados podrán trasladar su residencia fuera de Madrid, pero para cobrar será preciso que envíen mensualmente la fe de vida y el recibí firmado, encargando a una persona de siten-

flanza que recoja el importe de la pensión o sufragando los gastos de giro cuando la Directiva se lo remita.

Indemnización por falta de trabajo. — 1.º El compañero parado tendrá derecho a una peseta veinticinco céntimos durante sesenta días por año, subdivididos en períodos de cinco días por mes.

2.º Esta indemnización será percibida por los asociados que paguen cuota de 50 céntimos y lleven perteneciendo a la Asociación cuatro años consecutivos, por lo menos, y siendo condición especial estar al corriente en el pago de cuotas.

3.º Si razones económicas aconsejasen la suspensión de este subsidio, la Junta directiva podrá hacerlo dando cuenta de ello a la junta general en la primera reunión que ésta celebre.

Disposición transitoria. — El aumento de cuota consignado en el artículo 1.º comenzará a regir desde 1.º de mayo del año actual y las indemnizaciones a ella referentes desde 1.º de junio.

Reunión de Directivas. Para tratar de la cuestión del pan y del censo de Tribunales industriales se reunirán las Juntas directivas el día 22 del corriente, a las siete de la tarde, en el salón grande de nuestra Casa del Pueblo.

Con tiempo oportuno insertaremos la circular que con este motivo dirige el Consejo de Dirección.

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las ocho de la noche, Sociedad de Obreros Marmolistas.

En el salón pequeño: A las seis y media de la tarde, Juntas directivas; a las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Encuadernadores.

En el salón terraza: A las diez de la noche, Sociedad de Dependientes de vinos y Mozos de almacén.

SUCESOS

Por accidente de trabajo, ocurrido en la calle de Don Ramón de la Cruz, número 25, sufrió Julián Martín García, de cuarenta años, vidriero, la grave fractura del fémur izquierdo. Ingresó en el Hospital provincial.

El caballo que arrastraba por la calle de Alberto Aguilera el coche que dirigía Pedro Martínez Guarino, de cincuenta y cuatro años, se desbocó, y en la vertiginosa carrera chocó contra un farol del alumbrado público y volcó.

El cochero fue lanzado del pescante, quedando exánime en el suelo.

Conducido a la Casa de Socorro de la Universidad, le apreciaron los médicos una herida contusa, de 20 centímetros, en la cabeza; otras dos en la cara y conmoción cerebral. En grave estado pasó al Hospital provincial.

La maldita afición. Ayer, en la pequeña plaza de toros de las Ventas, se efectuaba una fiesta taurina.

Un becero se arrancó sobre Amadeo Santamarina, de diez y nueve años, le derribó y corné.

En la Casa de Socorro le apreciaron una herida penetrante en la cavidad abdominal, con perforación del intestino.

Se le prestaron los debidos auxilios facultativos, y después de referir la desgraciada ocurrencia ante el Juzgado de guardia, de la Latina, que se constituyó en dicha Casa de Socorro, fue trasladado en una camilla a su domicilio, calle Ancha de San Bernardo, núm. 17, panadería.

La lesión es de carácter muy grave.

Monomanía suicida. Ayer se arrojó por un balcón de la casa de la calle de las Infantas, 14 y 16, Abilio Lazaron, de treinta años, quedando en estado muy grave.

Abilío padecía ataques de enajenación mental.

Muerte repentina. Al presentarse en el Hospital provincial para ser reconocida Consuelo Verdú, de treinta y nueve años, falleció repentinamente.

Suicidio. En su domicilio, plaza del Rastro, números 2 y 4, puso fin a su existencia, disparándose un tiro en la cabeza, Vicente Fernando Cuadrado Benigno, de treinta y dos años, soltero.

El cadáver fue trasladado al Depósito judicial.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA PRINCESA. — A las seis de la tarde (función especial, a precios especiales), El tercer marido y Sangre gorda.

ZARZUELA. — A las seis (popular), Amores de aldea y Molinos de viento. — A las diez y media (popular), Eva.

APOLLO. — A las seis y media (23.º vermouth de gran moda) (doble), La niña de las planchas, La Fornarina, en su repertorio y La pandereta. — A las diez y media (doble), La niña de las planchas, La Fornarina, en su repertorio, y La pandereta.

COMICO. — A las siete (sencillo), Isidra o las cuarenta y nueve provincias e Ideal reticulado. — A las diez y media (doble), La herencia de Gil (cuatro actos).

PARISE. — A las cuatro y media de la tarde, grandioso matiné infantil. Programa cómico escogido para niños, figurando todos los clowns, exóticos y el domador Marck con su animadama «Rovanche de Panvess». — A las nueve y media de la noche, tercera sesión fascionables, programa selecto, el domador Marck y toda la Compañía de circo que dirige William Parish.

IMPRESA DE FELIPE PERA CRUZ, PIZARRÓ, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Panfoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (jueves).

A las doce.-Cocido con sopa. . . . . 0,50 pts.
A las seis.-Bacalao a la vizcaína. . . . . 0,60

TALLER
de Encuadernación
de García Ceballos.

Dorados en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide y pegamoiit.
Ornamentación de libros, etcétera, etc.

Escalinata, 8 y 10

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 35 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiptéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166. Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

MOLINO DE CHOCOLATES COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS ISIDRO LÓPEZ COBOS Génova, 4.- Teléfono 2.470.

TRAJES para caballeros-Rito Esteban-Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpargatas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Uzurruñía, 38.-Alameda San Mamés, 12.-BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Querido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Fausto Pérez, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gasco, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, núm. 8.-Casa del Pueblo. Trabajadores Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Cooperativa Socialista Valenciana. Peso y calidad garantizados.-Economía en los precios.-Servicio a domicilio. Padilla, 4.-Centro de Sociedades Obreras.-Valencia.

COMPRAD Acción Socialista. Su precio es 15 céntimos.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

Libros y folletos. - Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

- A 5 céntimos. Meliá.-Ganarás el pan... Aventura de un niño despoja... El pobre Pepín... Los emigrantes... El hijo del minero... El ciego de Dios... Caridad... Pequeñas verdades. Marx.-La indiferencia en materia política. Demblon.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.-Compañero! Carretero.-Catecismo socialista. A 10 céntimos. Lafarra.-El ideal socialista. Lefevre.-Reunión y de asociación. Lafargue.-El materialismo económico. Th. Dan.-La revolución rusa. Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.-La civilización y la guerra. Meliá.-Los rechazados (dos monólogos, en verso). Meliá.-La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos. Guesde.-El Colectivismo. Rouanet.-Filosofía socialista. Domenech.-Educación socialista en España. Llorca.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. Organización y Programa del Partido Socialista.

- Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.-Robert Owen. L. Alas.-Proudhon. Baylla.-Saint-Simon. Besteiro.-Luis Blanc. Ritos.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E de Anus.-Cuentos. La propiedad. J. Recaséns.-Socialismo. J. López y López.-Los toreros, honra de España. A 20 céntimos. Meliá.-Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.-Colectivismo y revolución. Altamira.-Lecturas para obreros. A 25 céntimos. Desille.-Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Mito de controversia en Santander. Tricel.-Democracia socialista y Anarquismo. Llorca.-La Cooperación. K. Carretero.-Celebración de actos civiles. A 30 céntimos. Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidente del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. F. Bernis.-Ca los Marx. A 40 céntimos. F. Lussalle.-Programa obrero.

- A 50 céntimos. Aquino.-Breves estudios biográficos. Fidel.-Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza). E de Francisco.-Manual de prácticas sociarias. Llorca.-El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.-Colección de los 10 cuentos encuadernados. F. Carretero.-Crítica del nacionalismo vasco La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (dém). La Commune (dém). Canto del Primero de Mayo (dém). J. Armengol y Sebastián.-Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.-Hogar (comedia en un acto). J. Domenech.-Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). A 75 céntimos. F. Domenech.-¡Nuevo Mundo! (tragicomedia). A una peseta. Verdés Montenegro.-De mi campo. Kautsky.-Parlamentarismo y Socialismo. Marx.-Miseria de la Filosofía. Domenech.-Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Meliá.-Lucía (drama en un acto y dos cuadros). La leona (drama en un acto y dos cuadros). Los mediodías (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto y tres cuadros).

- Meliá.-El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros). A Silba Laguna y G. Fares.-La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín.-Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordón Ordás.-Amor familiar (novela). A 1,50 pesetas. Mora.-Historia del Socialismo español. Marx.-Revolución y contrarrevolución. Meliá.-Alma rebelde. E. Torralva Beci.-Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto). A 2 pesetas. Meliá.-Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»). A 5 pesetas. L. Simarro.-El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provinciales). GRABADOS A 80 céntimos. Album revolucionario.-Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint Simon y Owen, a 3) céntimos. A 25 céntimos. Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Leonardi, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vandervelde y Victor Adler.

Advertencias. 1.ª A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de la Colección de diez cuentos (en cartón), de mi campo y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100. 2.ª Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado. 3.ª No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

GARCIA CEBALLOS ENCUADERNADOR DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoiit, ornamentación de libros, etc., etc. 8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

Trabajadores: leed El Socialista PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. En hojas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas. Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda. Precio de cada hoja, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el certificado. Pedidos a la Federación de Juventudes, Pto. II, segundo, apartado, 604, Madrid.

Obras escogidas de Máximo Gorki. (48) Cain y Artemio. hinchados y rasgados. El sol entraba por las rendijas de la barca. Artemio se llevó una mano al rostro, notando que lo cubrían trapitos húmedos. También los palpaba sobre su pecho y sobre su vientre. Hallábase desnudo, y el fresco era un alivio para él. «¡Bebel!... dijo, comprendiendo que alguien le cuidaba. Una mano temblorosa le puso en los labios el cuello de una botella. Después Artemio quiso conocer a su acompañante; pero no pudo inclinar la cabeza. Su voz enronquecida, murmuró: «Aguardiente... una copa... y frotarme con aguardiente... Acaso me podría levantar... «¿Levantarse? No puede usted levantarse. Tiene todo el cuerpo azul como el de un ahogado. Lo del aguardiente, sí, es fácil; hay aguardiente aquí... toda una botella. Le hablaba dulcemente, con timidez, aprisa; y Artemio, recordando la voz, no imaginaba de qué mujer sería. «Dáme aguardiente. Y de nuevo su acompañante, que sin duda evitaba ser visto, le tendió el frasco por encima de la cabeza. Bebió Artemio, y pudo mirar las maderas del viejo lanchón embohecido. El aguardiente le animó. «Bien me han puesto!... Yo curaré... y entonces... ¡que se preparen todos!... No le replicaron, y sintió un roce como si alguien se apartara... En torpo sayo

nada se movía; el chapoteo del río, el canto de unos cargadores, la sirena de un vapor, oíanse lejanos. La sirena desgarraba el aire, y de pronto enronqueció, mugiendo lúgubramente como si el barco se despidiera para la eternidad. Artemio esperaba que le hablasen; pero todo estaba silencioso en el volado lanchón, cuyo casco, reubierto de podredumbre verdosa, balanceábase como si quisiera en uno de sus vaivenes aplastarse. Artemio sentía compasión de sí mismo. El conocimiento de su absoluta impotencia le humillaba. ¡El, fuerte y hermoso, verse inútil y desfigurado! Con sus manos débiles palpó los cardenales y las desolladuras de su pecho y de su rostro. Después, angustiado y dolorido, lloró y blasfemó. Lloraba y blasfemaba desesperadamente, oprimiendo sus párpados; y sus lágrimas, gruesas y ardientes, cayendo por sus mejillas en sus orejas, eran alivio a sus dolores. «Bien... ¡que se preparen!-murmuraba entre sollozos. Luego le pareció que también a su lado alguien lloraba. «¿Quién anda por ahí? -gritó en tono de amenaza; y en aquel instante sentía miedo, sin comprender por qué. Su pregunta no halló respuesta. Entonces Artemio, estorzándose mucho, se levantó sobre un codo, lanzando un grito de brutal dolor, y vio en la sombra, contraído y agazapado, hecho una bola, el cuerpecillo de alguien que ocultaba su rostro entre las rodillas. Retemblaban sus hombros. Artemio le dijo: «Acércate. Pero el otro, inmóvil, seguía temblando, como si tuviera fiebre.

Los ojos de Artemio se turbaron con el dolor y la sorpresa, y al verse desobedecido, rugió: «¡Acércate! Una lluvia de frases agitadas y medrosas le respondía: «¿Qué daño le hice? ¿Por qué se muestra terco conmigo? ¿No le cuidé, no le lavé, no le di aguardiente? ¿No he llorado cuando usted lloraba, y no he gemido cuando usted gemía? ¡Oh! ¡Dios mío! ¡Dios mío! Hasta el bien que hago se me ha de convertir en mal! ¿Qué daño le hice? Yo... Yo... Después de cortar su discurso con sollozos, el hombrecillo lamentable calló, y sentado en el suelo, sosteniendo entre las manos la cabeza, movíala sin cesar de un lado a otro. «¿Cain? ¿Eres tú? «Yo, sí... yo... «¿Eres tú? ¡Acércate! Ven... loco... Artemio estaba desconcertado por la sorpresa y al mismo tiempo sentía una emoción alegre. Sintió deseos de reír cuando el judío se acercó a él arrastrándose tímidamente, mientras le bailaban los ojillos y se fruncía su rostro, aquel rostro ridículo y triste. «Acércate sin miedo. No te pegaré; te doy mi palabra. Creyó necesario tranquilizar al judío, Cain, más cerca ya, se detuvo; le miraba y le sonreía con expresión temerosa y suplicante, como si temiese ver pisoteado su cuerpo, encogido por el terror. «¡Vaya! Eras tú... ¿Quién te hizo venir?... ¿Anisia? «Vine por mi gusto... «¿Has venido tú?... ¡Mentira! «No es mentira. No mento... Vine por mi gusto... créalo usted. Voy a decirle

cómo... Escuche... Tomaba yo el té y oí que decían: «Esta noche apalearon al forzado Artemio; quedó moribundo.» No lo creí. Eso, a usted... Me daba risa... «¡Oh, estúpidos!-pensé-a un hombre como Sansón, ¿quién le vencería? Pero entraron otras gentes repitiendo: «¡Ya tiene lo que necesitaba!... ¡Ya tiene lo que necesitaba!... todos muy satisfechos. Entonces lo creí. Supe dónde le habían dejado; muchos vinieron a verle dándole por muerto. Yo vine también y le vi... Lloraba cuando me acercé... «Le han vencido; al hombre más vigoroso de la tierra! Tuve compasión... perdóname que se lo diga. Creí conveniente lavarle, y lo hice. Con el agua reviví... ¿Qué gusto!... «No me crees porque soy judío? Sí, créame. Voy a decirle por qué me alegraba y lo que pensé, ¿No se disgustará conmigo? «¡Mira esta cruz, y que un rayo me parta!-juró con decisión el mozo. Cain, acercándose más, bajó de tono: «Ya sabe cuán espantosa es mi vida, ya lo sabe usted. ¿No me ha golpeado muchas veces? ¿No se burla siempre del puercito judío? ¿Y qué? Digo la verdad, no puede usted enfadarse, lo ha jurado. Sólo digo que usted, como los demás, persigue al puercito judío. ¿Y por qué? ¿No es el judío del Dios que a usted y a mí nos dió alma semejante? Cain se apresuraba, interrogando repetidamente sin aguardar nunca respuesta. Brotaban de sus labios las palabras, con las cuales había señalado en su corazón las ofensas y los ultrajes recibidos. Todos resucitaban, desbordándose como un torrente. Artemio, en su presen-

cia, sentíase cohibido, y acabó diciendo: «Oye, Cain, oídale eso... Te juré... Que me condene/si en adelante ponga la mano sobre ti... Ni consentiré que nadie lo haga. Si alguno se atreve, le despediré. ¿Entiendes? «¡Ah! ¡Ah!-exclamó Cain triunfalmente.- ¡Así! Usted me hizo mucho daño... Perdóne mi atrevimiento al decirselo... Usted me hizo mucho daño, y le creo menos culpable que los otros. Todos me denigran y maltratan; usted, como todos, pero maltrata y denigra también a los demás. Usted ha ofendido a otros más cruelmente que a mí. Por esto he reflexionado: «Este hombre, fuerte y robusto, me ofende y me pega, no porque soy un judío, sino porque soy tan despreciable como los otros, y vivo entre los otros a quienes desprecia... Yo... tuve siempre por usted respeto y admiración. Le admiraba y le temía, pensando que usted puede arrancar las entrañas a un león y vencer a los filisteos. Usted los humillaba... y era un gusto para mí ver cómo usted los humillaba... Yo deseo también ser temible y fuerte... pero... soy una pulga miserable... Artemio reía. «Sí, eres como una pulga... ¡Es verdad! No comprendía todo el discurso de Cain, pero le agradaba tenerle cerca. Y con la palabra del judío, muchos pensamientos se cruzaban lentamente dentro de su cabeza. «¿Qué hora será? Cerca del medio día sin duda. Las mujeres de Chikan, muy queridas, no vinieron a enterarse de mi salud, y viene Cain, y me ayuda y dice que me quiere... Cain, a quien yo mal-